

La libertad de imprenta es la
santa descubridora de las in-
justicias; y nada hay perdido en
tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo el fee
artífice de un nuevo mundo...
Cada letra del alfabeto que sale
de sus manos, encerraba en sí
más fuerza que los ejércitos de
los reyes y que los rayos de
los pontífices.

Lamartine

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$p. 0,80
En las agencias se vende cada número
señal del día á..... 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco
Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya
(calle de Escribanos) y en el "Salón Suera"
(calle del Correo).

AÑO III

Quito, Ecuador, Octubre 14 de 1899

Núm. 213

POCO A POCO

Corran, más acentuados cada día, los rumores de una nueva revolución: conservadora y es preciso prepararnos á rechazar el golpe, que será tanto más rudo cuanto sea mayor la tregua que dé el Gobierno á las maquinaciones del Clero y las comunidades religiosas, cuyos bienes, ó sean los de la Iglesia, se venden á vil precio públicamente y sin dejar olvidar ni las joyas de los santos, ni los vasos sagrados, ni las reliquias y anielitos benditos.

Todo se ha convertido en dinero para enganchados y tahures de pandilla, que al grito de viva la religión, se lanzarán al terreno de los robos y asesinatos, de las violaciones y más delitos con que en nuestros tiempos se defiende el dogma.

Qué escándalo!

Pero yendo á lo verdaderamente práctico, á lo que resultaría después de una refriega en la que cubriérase de sangre los campos de batalla, digamos, qué ventajas reportarían los conservadores de cargar sobre sí la vergüenza de una nueva derrota?

Si las épocas en que se hallaba fraccionado el partido liberal no los fue propicia, menos les será la actual, en que formamos un solo grupo y nos cobijamos bajo la bandera de la solidaridad cuantos somos libres en el Ecuador y defendemos las instituciones democráticas.

Dos argonones mirados, que arrojados talvez de su propia tierra, por perniciosos, vinieron á la América latina en busca de pan y asilo, tienen establecido en la frontera colombiana su campamento y tratan de invadir nuestro territorio: Schumacher cuyas manos consagradas con el óleo santo redujeron á cenizas un pueblo indio; y dándosele el Sr. Obispo de capitán suizo y diestro, allí lo tenemos nuevamente formando ejércitos peregrinos de todos los

romeros de nuestra Señora de Las Lajas! Su segundo, es el malaventurado Obispo Sr. Moreno, un español entrometido que pretendió dictar leyes en diócesis de jurisdicción ajena; un infeliz y fanático politiquero, que tuvo la audacia de condonar los procedimientos del Sr. González Suárez, Obispo de Ibarra, respecto á la organización del Colegio de Tulcá. Se nos vienen.....

Señor González Suárez! Y ya hemos oído también á este ilustre prelado protestar contra las leyes de la República y declarar por la prensa que no se someterá á ellas; á esas leyes que significan la voluntad de la mayoría de los ecuatorianos y que por lo mismo les debemos respeto y acatamiento! Será posible que el digno historiador que conoce á fondo el pasado de nuestra patria, y ve sus necesidades presentes, sirva de apoyo indirecto á su más encarnizado enemigo el Obispo Moreno, y se declare revolucionario abjurando el sometimiento á nuestros códigos?

No podemos creerlo.

El Patrono no conviene á los clérigos? Sensible será esto; pero si á la nación, por su parte, tampoco le conviene el despotismo del clero, éste que forma apenas una minoría, no podrá imponer su voluntad.

Si se dicta una ley es por que así lo quiere la mayoría de los ciudadanos; luego, en el caso presente cómo habríamos de entendernos si cada cual quiere ser legislador é imponer su querer?

El problema puede plantearse brevemente: las imposiciones del partido conservador perjudican al liberalismo, y si éste, que ocupa el solio en virtud de la voluntad del pueblo, cediera á nuestros adversarios en lo que dice relación á los más importantes principios democráticos, la sangre vertida en los campos de batalla sería estéril y nada habríamos adelantado.

Dírase entonces y con justicia que nos devoramos los unos á los otros por la ambición de mando y por miras indignas y distintas del sagrado deseo de regenerar á la patria.

Uno de dos: ó ellos ó nosotros; su voluntad ó la nuestra.

El Sr. Obispo de Ibarra conocerá al fin su ligereza, y tarde ó temprano oiremos su voz autorizada llamando al orden á la clerecía revoltosa. Oh! Ilmo. Sr. González Suárez, no descendás al nivel de la vulgaridad; no nos quitéis á los salvajes, cismáticos y herejes que defendemos la verdad y luchamos por ella, la satisfacción fatuosa de ver realizado en Vos el bello ideal del sacerdote bueno...

Cada cura en su pueblo ha recibido ya la consigna de guardar silencio, de mirar el terreno político con discreción y poco a poco. Han pensado—y lo han pensado bien—que las exhortaciones públicas desde la Cátedra del Espíritu Santo, lanzando á las masas al degüello y exterminio de masones, no les da resultados favorables, porque nos avisan la hora del golpe.

Acumular dinero y convertirlo en plomo destructor es lo más práctico; y á tan ingrata y vergonzosa tarea dedicase á esta hora el gran núcleo de gente de cogulla, cuya acción ha venido á ser entre nosotros, aciaga como la del anarquismo en los países europeos.

Cuando el Gobierno constituido comprenda que su generosidad estimula á los revolucionarios á insistir en el ataque, y dé al fin un golpe ejemplar á los perturbadores del orden; cuando la mano de la Justicia caiga terrible sobre ellos, entonces lo veremos humillado como el Cordero y dóciles tan dóciles como la cera.

Qué desgraciados son los que aman la esclavitud, y no pueden vivir, sin que les rompa las espaldas el látigo de un tirano!

HA MUERTO INGERSOLL?.....

QUIÉN ERA ESE GRAN APÓSTOL?

Los Estados Unidos de Norte América, están de duelo! Uno de sus hijos más eminentes, el ilustre pensador que por espacio de más de seis lustros, deasó los caudales de su inteligencia en el libro, en la cátedra y en la tribuna, rendido al golpe de lo irremediable cerró sus ojos á la vida, y ha desaparecido en las impenetrables sombras de la tumba.

Roberto Ingersoll, uno de los más excelsos apóstoles del Libro—Pensamiento; el más formidable y convencido de los luchadores modernos, ha rodado al vórtice insciable, y su repentina caída se ha producido con el estruendo de los grandes cataclismos.

Alun fuerte, hecha para el fragor de los combates rudos, avanzó ante el adversario sin vacilaciones y sin miedo; removió los tiránicos cimientos de las sociedades modernas; acusó el error; estigmatizó las supersticiones; rasgó las vestiduras del Mito; arrancó la venda que á las almas cecididas cegaba y vivió ofuscado en los altos angustos de la Razón.

La tempestad que sobre él desencadenó con sus doctrinas, capaz de arrollar á millares de luchadores fuertes, pasó sobre él sin comoverlo; y sin que pudieran siquiera manchar una sola de las gradas del pedestal en que apoyaba su pie resuelto, las salvajes sabía que, en su impotencia y en sus derrotas, le escupían al rostro los centuriones fariseos.

Gran pensador, gran patriota, gran tribuno, gran escritor, gran poeta, Ingersoll marca época en los anales de la historia de Estados Unidos. En la fuente de sus ideas bebió la robusta generación norte-americana, que cubre hoy con palmas de inmortales el sepulcro del apóstol. Ingersoll, como todos los caracteres superiores, consagró su existencia

cia á laborar en la misa redentora que le fue recomendada por la naturaleza. No pretendió, ó no morder, sino enseñar; no combatir por la satisfacción de adquirir el suveranio, sino por el deseo de convertirlo; no buscó auditorio para que lo aplaudiera, sino para que aprendiese; y si á gloria alguna aspiró, no fue á otra que á la que humildad pasante distingue á los innovadores honrados. E. Ingersoll pertenece á este número en su corazón como el suyo no podía albergar la falsía: expresaba sus sentimientos y sus impresiones con tan sincera honradez, que aún sus más violentos adversarios lo reconocían.

Como el poeta alemán, Ingersoll sólo pedía "Luz" "Luz" á su grito de combate. ("El Tiempo")

FERROCARRIL TRANSANDINO

Dijimos en días anteriores que entre los puntos que sometería el Poder Ejecutivo á la consideración del Congreso extraordinario, se contaba el referente á una reforma del artículo 52 del Contrato, con el objeto de que la línea principal pase directamente por la importante ciudad de Riobamba.

Expresamos al mismo tiempo la necesidad y conveniencia de que se lleve á cabo esa reforma, por muchas razones de utilidad pública que deben ser tomadas en consideración para ello.

Desde algunos meses, atrás cuando iniciaron el reclamo los más respetables vecinos de Riobamba entre los que se encontraba el Sr. Dr. Pedro L. Lizárraburu, encabezando una carta colectiva dirigida al Sr. General Albaro; desde entonces, decimos, nos fue dado conocer, tanto la buena voluntad del Sr. Presidente para gestionar en favor de los intereses de la provincia del Chimborazo, como la contestación, si no en el todo, bastante satisfactoria del Sr. Representante de la Compañía.

Y en efecto, Mr. Harman se expresa en términos bastante alabados, que nos hicieron concebir fundadas esperanzas; declarando que, aunque á la Empresa le costaría muchos miles más lo de llevar la línea principal por Riobamba, sería acaso haccedero, por más que significara sacrificio real y efectivo, y todo podría arreglarse á satisfacción.

Según entendemos, y por los datos que se nos han suministrado, la buena voluntad es siempre la misma por parte de la Empresa; y tanto es ello así, aquello que solicitaban los propietarios de Riobamba, hoy sólo depende de las Cámaras Legislativas que se convierta en salvadora realidad.

Y no vemos la razón que pudiera haber para que la reforma no encuentre buena aceptación en el seno del Congreso.

Ya se ha comprobado que ella es por demás necesaria, que sig-

alificá benéficos reales y positivos, no tan sólo para la rica comarca favorecida, si que también, y como es consiguiente, para la Nación entera.

En esto y no en otra cosa de buena fe, su atención nuestros Representantes; en queriendo ya un hecho, por felicidad consumada, la obra del Ferrocarril, debemos ahora buscar el mayor provecho general por medio de ella.

Ya se tiró bastante política con lo que no debió servir para labores ingratos, con lo que es y debe considerarse pura y simplemente como de carácter nacional, como el punto de la aspiración general y no como arma de partido, para hacer más que á nadie, á la República en lo más sagrado de sus intereses.

Y no será dado esperar hoy que á la pasión política reemplace el patriotismo. ¡A la falta de juicio la corruela!...

Los hechos, con la fuerza de lo incuestionable, han venido á poner del manifiesto, la injusticia de quienes se declararon, sin conciencia, ó por sujeción ó por cálculo y bien anteparamente contra el Contrato ferrocarrilero.

Hoy estamos ante la realidad y es preciso rendirle á la evidencia lo que es innegable.

Por lo mismo, y como resultaría en el todo perjudicial á sus autores la oposición sistemática que se hiciera á esta obra verdadera y redentora, creemos que ya no se tratará de crear obstáculos y ponerle impedimentos, para que, antes bien, se unificarán los voluntades para conseguir el mayor provecho posible, para procurar que la locomotora, ese gigante civilizador, ese genio del siglo, como alguien lo llama, vaya á levantar de la postación en que yacen con sus acumuladas riquezas, á esas hermosas regiones cuyos hijos reclaman la más inmediata acción salvadora del ferrocarril.

Son talvez los mismos que ayer se demostraron contrarios al Contrato, los que hoy están más obligados, en vista de los hechos, en presencia de la realidad á prestar su apoyo y contingente para que esa misma obra produzca los mayores beneficios posibles. Esto, por de contado, si quieren manifestar y probarnos que ayer procedieron de buena fe y como usatados por deudas, aunque infundadas, respecto al cumplimiento del Contrato.

Hoy ya no es posible la oposición, sin poner de manifiesto la torcida intención del opositor; hoy no se podría explicar razonablemente la hostilidad á la obra, hostilidad que sería dirigida contra los más caros intereses de la Nación.

Veremos, pues, si la cordura y el patriotismo se imponen en las Cámaras, como creemos llegarán á imponerse, por la misma dignidad y buen nombre de los Legisladores y por el bien de la Patria.

EL NORTE DEL ECUADOR

Conocido es que bajo la administración de García Moreno se había decretado la libertad del puerto del Pallón por treinta y dos años con la sola condición de construir un camino de herradura de Otavalo á Barra á la mar y en este contrato "Pary Moreno", 1864, se expresó que la libertad sería para sesenta y cuatro años al convertirse este camino en otro cualquiera en los primeros cinco años después su construcción.

Es evidente, que entonces se pensaba fomentar el desarrollo de las provincias del Norte y las consecuencias probables de este curso, habiéndose, que Generalmente arruinada por su adhesión á una causa política, por su aislamiento topográfico, por su escasez permanente de víveres, hoy sería la provincia más floreciente del Ecuador, porque allí hay tabaco y cacao superior, allí se da café, maíz, arroz, todo de mejor calidad, y la mar brinda una abundancia de peces y mariscos, superiores en cantidad y calidad á todo lo que se conoce; allí hay agua potable sin rival en todas partes, allí hay un punto [1] con 6 hasta 9 brazas de fondo—una taza de leche—donde caben las armadas mundo.

En Imbabura y Cacha hay destruidas por terremotos, langostas, guerras civiles, se habrían levantado con tener un puerto como el Sur del Ecuador lo tiene. Hoy mismo en el estado lamentable, se probará con facilidad que todo se puede llevar del Pacífico á la Capital por la mitad del tiempo que se gasta de Guayaquil á Quito.

Si hoy hay contrabandos por la vía Tumaco, Tulaco, luego les habrá en mayor escala.

Hoy el único que está combatiendo este peligro y que es imperturbable y tenaz está abriendo este camino legendario, esta arteria, que producirá un equilibrio necesario político y económico del Ecuador, es el Obispo de Barra y no menos merece la gratitud de tres provincias, el actual Ministro de lo Interior, que de la acurridad del destierro, llegado al sol radiante del poder, empleó este poder para el bien de su provincia, y sin él este camino hubiera podido ser una improbabilidad.

Natural es, que los mismos hombres y los más notables vecinos de las provincias del Norte se reúnan para terminar esta empresa, que tanto promete y que bajo sus auspicios se forme una sociedad con el fin de convertir los terrenos al rededor de la Bahía del Pallón, su colonia floreciente y entonces sucederá que las capitales de Guayaquil serán los pri-

meros á fomentar este desarrollo se destruirá el mito de la hostilidad del rico Guayaquil, porque allí no sólo hay comerciantes sino patriotas también.

El tiempo apura, porque los trabajos del camino distan sólo 2 leguas del Pallón de los Ingleses

X. X.

LAUDO ARBITRAL

París, 3.—Hoy en el Tribunal Arbitral Anglo-venezolano, el árbitro Dr. Martens leyó el laudo que se ha dado, el cual es como sigue:

"Los infrascritos por el presente hacemos pública nuestra decisión.

Determinando, juzgando y tocando las cuestiones concernientes que nos han sido sometidas para su arbitraje, hemos decidido declarar y pronunciar definitivamente que la línea de frontera de la Colonia Guayana Inglesa con los Estados Unidos de Venezuela, es la siguiente:

Partiendo de la costa de la Playa la frontera deberá seguir una línea recta hasta la confluencia del Barima y el Marunim. Desde allí, seguirá el *Thalwig* y el segundo de los ríos mencionados hasta el nacimiento del Curimito, llamada también río Cutari. De allí seguirá hasta la confluencia del *Huiova* y el *Amakuru* y por el *Thalwig*, hasta su nacimiento en la llanura de Inatuka.

Allí seguirá la línea con dirección sudeste, á lo largo de las cumbres de las montañas de Imataca, hasta el punto más alto de la cadena del mismo nombre por el lado opuesto al nacimiento del Barima y de la cadena principal de las montañas de Inatuka. Desde aquí seguirá la línea con dirección sudeste hasta el nacimiento del río "Acarabi" siguiendo "Thalwig" y de este río hasta la margen setentrional del río Chuyani, y siguiendo también el "Thalwig" de este Vanamu, hasta su frente más occidental. De allí una línea recta á la cumbre del monte Romanina y desde allí hasta nacimiento del río Continga. Desde este punto, la frontera seguirá el "Ehalwig" y el último río mencionado hasta su confluencia con el "Takutu", seguirá también el "Thalwig" hasta su nacimiento, desde donde partirá una línea recta hasta el punto más occidental de las montañas de "Ikaray" en su cumbre más elevada, que seguirá después hasta su origen.

Algo de todo

Ayer se verificó una gran reunión clerical en los salones de la Curia. Todos los superiores de Conventos y Comunidades religiosas; los Sres. Canónigos y otros muchos miembros del clero secular estuvieron presentes.

[1] No se trata de su Banco de arena [Limónes ó Vargas Torres] separado del Continente por estrechos manglares de leguas de extensión—un esdrujo de juncos y de mosquitos—una rada, solo recomendada ser los que naceta la han visto.

El objeto de esta sesión no sabemos á punto fijo cuál haya sido, pero no es difícil adivinarlo....

Esta puerca ley de Patronato que viene despertando desde algún tiempo á esta parte el desordenado apetito de conspirar de los Sres. curules! Si por ellos fueran no pondrían en planta estas medidas de hecho. Son tan buenocitos que no quieren apartarse de Dios Nuestro Señor sino cuando algún Poder legítimo les va á la mano para impedirlos abusos.

Como Jesucristo son pobres.... los que no han tenido tiempo de explotar al pueblo.

Como Jesucristo aman al prójimo... que se dejan engañar sencillamente.

Si conspiran hoy es únicamente por defender los principios religiosos... que circulan con el busto del mariscal de Ayacucho.

Pero para que se habrán reunido ayer tantos varones virtuosos en la sala del Sr. Mateus?

Insertamos en el lugar correspondiente el artículo editorial de "El Progreso" correspondiente al 13 del actual. Dicho artículo es relativo al ferrocarril interandino y rebela muchas probabilidades de que se realice la gran obra.

Así sea. Las esperanzas renacen en nuestro corazón y comenzamos á soñar con los felices días que le aguardan á la patria.

Ejúcense el querido lector como se le ocurra las cosas!

En caballo tan veloz y con las

espuelas de plata de la ley del Patronato, el Ecuador podría viajar cómodamente, y cruzar en poco tiempo el escabroso sendero que conduce á las naciones al pináculo de la gloria.

Siendo el ginece el partido liberal necesita tener muy buenas piernas, y dar á la tienda una estimada dirección.

En la diligencia del jueves próximo pasado salió con dirección á Ambato, el eximio ciudadano Sr. Dr. D. Juan B. Vela, quien ha permanecido en esta Capital durante algunos días por motivo de salud.

Desamósele un feliz viaje.

El inteligente y concienzudo artesano Sr. D. Manuel Chiriboga. Al ver, nos ha enviado un ejemplar de su obra que lleva el modesto título de "Carilla del aprendiz de sastrería." Esta obra que tiene el mérito de ser entre nosotros la primera, promete ser de gran utilidad práctica, toda vez que ilustrará una de las artes profesionales más importantes.

Agradecemos cumplidamente el obsequio que se ha servido hacer nos el Señor Alvear.

Como buenos cristianos buscan el martirio, ... de los liberales y más genio honrada.

Palabras de Aguinaldo:
"Océanos de sangre tienen aun

que derraman antes que doblen la cerviz y lleguen la muerte, y antes que el conquistador remache las cadenas de la esclavitud. Estamos dispuestos á los mas grandes sacrificios para mantener incólummas nuestro honor y nuestra dignidad. He sido tratado como rebelde por que he trabajado por la independencia y libertad de mi pueblo en vez de ser un instrumento de los americanos y ayudando en sus absurdas pretensiones. El país entero está á mi favor. Perseveremos todos sobre las armas ántes que respirar el aire de la esclavitud. La América no podrá nunca subyugar á mi pueblo, puede mandar la flor de su ejército y su mejor flota; pero los jóvenes de esta República dejarán sus huesos blanqueados en nuestros desiertos y en nuestros espesos cañaverales, y sus bagues padecerán en nuestras playas".

Pensamientos y palabras

La flor en que se posan los insectos, es rica de místicas y perfume.

Dize Mirón.

No hay mayor orgullo para mí que haberme atraído la animadversión de todos los necios.

Sopenhaur.

Llega á mis oídos el vocerío de la turba necia; déjalo que hable

Es su único recurso.

Surifi.

Porpéndase el lector con el siguiente nota que tomamos de un periódico extranjero:

"La sociedad francesa llamada de los 100 kilos, en la cual no se admiten como miembros sino á los individuos que tienen más de 100 kilos de peso ha proclamado á León Whiltón, Mr. Loklein y Mr. Tomás Longlay como los 3 hombres gordos del mundo.

El primero es canadiense, y pesa 375 kilos, ó sea 714 libras...

Dice un cronista de la sociedad de los kilos, que da gloria verle comer.

Mr. Loklein es alemán y vive en Leipzig. Pesa el angelito 333 kilos, y continúa engordando. Mide un metro y 78 centímetros de altura, y el perímetro de torax 212 centímetros.

Mr. Tomás Longlay, de Deuvly mide un metro 82 centímetros de altura y pesa 310 kilos.

Los tres gordos, juntos pesan 1018 kilos!

IMPORTANTE

En esta imprenta se compran los siguientes números de los "Anales de la Universidad de Quito": N° 38, tomo 5; N° 57, tomo 8; y Nros. 62, 64 y 65, tomo 90.

llas el cuadro de la Virgen que tenía á la cabecera de su cama y tras el cual tenía oculto el retrato de Armando. Le había colocado allí, para que volara sus sueños de virgen y fuera para ella un segundo ángel guardián, y para consolar también su alma con una mirada al ser querido, todas las mañanas después de levantar sus ojos, y su oración hacia la Madre de Dios.

Un día, la niña amaneció más enferma que de costumbre; no pudo abandonar el lecho, y al declinar la tarde, en esa hora en que arullan las palomas y las aves marinas buscan la playa, y vuelven cantando al nido las parejas de pájaros errantes, y el alma sobrevenida de una vaga melancolía contemplar con dolor la luz que se retira y la sombra que avanza lentamente; Emma, con un grito imprecipitable, anunció que era presa del tremendo ataque que amenazaba su vida. Las dos ancianas, llorosas y aturdidas, corrían de una á otra parte en busca de los auxilios de la ciencia, que no podían hallarse en aquel pueblo, donde no habitaba un médico titulado, y sólo ejercían la profesión los allí llamados curanderos. El más famoso de éstos fue llamado cerca del lecho de la niña enferma, y cuantas aplicaciones inventó el empirismo y la herbolaria del pueblo, le fueron hechas; pero todo en vano, pues no volvió en sí. Inclinada la hermosa cabeza sobre el hombro de su madre, parecía un niño, que acabara de dormirse, húmedas aún las mechas por los últimos besos maternales. Sobre sus labios vagaban una sonrisa indifinible y en su boca parecían aún como adormida la última oración que empezaba á pronunciar cuando sintió que el hielo de la

sión; de esas virtudes es que el cerebro, dominado por completo, logra ahogar los impulsos del corazón, y en las cuales se reflejan las pasiones como un rayo de sol en un mar congelado; almas místicas que á fuerza de levantar la frente hacia el cielo, pierden pie en la tierra y no sienten la llama del volcán que les caldea las plantas; de esas virtudes al parecer áridas, era la del Padre Andrés, cuyo rostro pálido y pensativo y cuyo cuerpo enjuto parecía una pintura arrancada al lienzo de esos cuadros que representan los Santos penitentes, aniquilados por la maceración y los cilicios. No era, pues, aquel varón contemplativo y místico, á propósito para comprender los tormentos de pasión que desbordaban de aquel corazón juvenil y enamorado; así era que al oír á su discípulo exclamó con píndosa indignación:

—Químeras, químeras! ¿De dónde te ha venido el querer hacernos creer que puedes en enamorar te así á los diez y seis años y no olvidar jamás? ¿No ves que esas son tentaciones del demonio para alejarte del camino del bien y perturbar tu espíritu? Deja esos desvarios, piensa en lo que tantas veces te he dicho, sigue el camino de salvación que te he mostrado y al fin del cual está Dios; aparta de ti esos caprichos, que te encienden las pasiones y perturban los sentidos; piensa seriamente en abrazar la causa de Dios y consagrarte á su servicio. ¿Qué mejor carrera podrás escoger, cuál más honrosa para ti, que ser soldado de Aquel que todo lo puede? El mundo guarda sólo engaños y falsía; Dios ni engaña ni miente, porque es la verdad suprema; vuélvete á El. El Padre superior

AVISOS

APROBADA por la Academia de Medicina de París, PRESCRITA por los Médicos que van en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, CONSAGRADA por una experiencia medio secular, LAS PÍLDORAS DE BLANCARD el yoduro ferroso inalterable son soberanas contra la *Asmía*, los *Coleres Pulidos*, la *Zumborentis* y todas las enfermedades debidas á la *Pobreza de la sangre*.

Para obtener el producto verdadero pedir la firma BLANCARD; las señas 60, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El JARABE DE BLANCARD conviene á los niños y á las personas que no puedan tomar píldoras.

"CAMPAÑAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los almacenes de los señores Ramón F. Moya y Manuel F. Suárez, á 40 centavos el ejemplar.

EN LA SIN RIVAL FABRICA

DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los lejitimos juegos de BENGALA y demás objetos vistosos, como GLOBOS, CASTILLOS, INSCRIPCIONES patrióticas para fiestas nacionales y particulares y además ruedas y toda clase de piezas &c.

Situada en la Loma Chica, carrera de Poreira, Cuadra N. 2ª

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 127 páginas. En papel fino. B 24 6 pesetas neto y común 30

Está á la venta. Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LIZMORAS & C^o Almacén de música y libros de San Francisco á Pajaritos—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Ratencinas, esta misma Redacción y al Sr. Augusto Kienmaechler.

AURELIO ANTE

CIRUJANO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera Garcia Moreno N^o 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 6 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PÍLDORAS y al JARABE DE BLANCARD, ántes remedi contra la Anemia, los Coleres Pulidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que en su base.

"LA JUVENTUD DE QUITO"

Crespolinas de Lana

Carrera Sucre C D (letras).

Por eso las imitaciones surgen á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 60, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Union de Fabricantes.

DE OJO

En la tienda del Sr. Ramón F. Moya se venden los tomos quinto, sexto y séptimo del Folletín de "La Sanción", al ínfimo precio de cincuenta centavos cada ejemplar.

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

Tomás Solórzano y en esposa María Padilla vendieron al Sr. Rómulo B. García, una casa y terreno en Chilligallo, en \$y 600.

Joaquín Bolaños vendió al Sr. Federico Guillán, los derechos y acciones que tiene en el terreno denominado "Jueca" situado en Guápulo, en \$y 400.

Carlos Torres vendió á Daniel Torres, á Tomás Torres y Joaquín Saavedra, unos terrenos situados en la parroquia de Atahualpa, en el puesto "Artillero".

La venta de una casa y terrenos situados en el Quince, propiedad de Vicente Almeida, Jesús Jara y Manuel Amargante.

El juzgado 1^o Municipal, por sentencia pronunciada el 7 de los corrientes, declaró abierta de la sucesión en los bienes de la finada Sta. Sofía Gangotena.

El Escribano, Fernando Avilés F.

me ha indicado muchas veces que te hablara sobre ese asunto; tu madre ha dejado tu suerte á la elección tuya y de nosotros, déjate de sueños y busca la realidad; ten un poco de valor, rompe con el mundo y mata ese recuerdo.

—Jamás, padre, jamás. Yo no me siento con fuerza para olvidar ni traicionar á esa mujer y comprendo que mientras ella viva, sólo á su lado podré ser feliz. Sería un mal sacerdote, un ministro indigno, porque no podría amar nunca otra cosa que no fuera ella! ¿De qué serviría la pureza material, si mi alma, mi pensamiento y mis deseos vivirían ardiendo por ella! ¿Qué valdría ese adúlterio moral y vivir en ese martirio sin gloria, que ni Dios mismo me habría de agradecer! No, padre mío, no exijáis de mí tamaño sacrificio, que no habéis de conseguir.

—Obcecación, error funesto, ardor de las pasiones que te ciegan, predominio de la materia sobre el alma, reinado del lodo, combate del polvo contra la luz; he ahí el estado de tu espíritu. Yo triunfaré el error! No, una voz secreta me hace conservar esperanza de tu salvación; preveo que un día, olvidando ese capricho y volviendo á Dios los ojos, tiendas á El las alas, como tu única esperanza.

—Mientras ella exista y me ame, jamás, padre mío, jamás.

Había ya abandonado el superior el aposento y aún se oía al joven de pie y con la mirada severa en medio de la sombra que lo rodeaba, decir:

—No, mientras ella me ame, jamás, jamás, jamás.

III

Los tristes años de ausencia habían pasado sobre la frente de Emma, sin marchitar sus encantos, pero viéndola declinar al peso del dolor. Pobre azucena que se doblaba sobre su tallo y languidecía en su bosque nativo, que era ya para ella campo de soledad y de abandono; casta violeta que el verano heló, el sol de primavera tardaba en volver sobre su cielo; triste gaviota que arrullaba el nido vacío de sus amores, sin que nadie respondiera á las quejas de su alma.

Pequeños rayos de luz venían á iluminar á veces aquella soledad tan triste: eran las cartas de Armando.

Cuando la recibía, buscaba el lugar más apartado del jardín, y allí, á la sombra de los mismos árboles que habían cobijado sus amores, sentada en uno de esos bancos, donde al lado de Armando había pasado las horas más felices de su vida, las leía y releía hasta grabarlas en la memoria, para repetir las después como una oración aprendida en la niñez de los labios de la madre. ¡Cuántas veces se durmió pronunciando las últimas palabras de una carta, y al despertar saludaba á Dios con el nombre del ser que la firmaba! Enferma y solitaria, se sentía languidecer sin tener á quien confiar sus dolores. Constantemente abstida, los cuidados de su madre no bastaban á reanimarla y sólo sonreía cuando, pasado uno de esos accesos que tan frecuentemente la ponían al borde del sepulcro, lograba quedarse sola y levantaba á hurtadí-